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Caudal del San José tiene 
en alerta a agricultores 
Dirigenta explicó que necesitan refuerzos para cauce aledaño al Puente 
Surire y pretiles para las parcelas que ya están a metro y medio del río. 
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ace días atrás se re- H Eistró un aumento 
del caudal del río 

San José, con un peak de 
39.308 metros cúbicos por 
segundos. Sin embargo, es- 
tos días se ha mantenido 

con un caudal estable de 
4.0 m3Í/s, con un último va- 

lor registrado de 4.68m3/s. 
Cifras monitoreadas por la 
Dirección General de 
Aguas del MOP, las que po- 
drían variar según las pre- 
cipitaciones. 

En este contexto los 
agricultores de la Agrupa- 
ción Campesina Andina, 
explicaron que se mantie- 
nen en alerta para no repe- 
tir la historia de años ante- 
riores, cuando sus predios 
sevieron afectados. “Cuan- 
do aumentó el agua, peli- 
gramos mucho, por eso 

nos comunicamos con la 
Seremi de Obras Públicas, 
enviaron personal de la 
D.O.H y D.G.A para revisar 
los caudales. Algo que se 
agradece, y nos hace sentir 
que no estamos solos en 
emergencia, porque noso- 

AGRICULTORES DEL SECTOR ALTO DE AZAPA DE LAS COMUNIDADES DE SURIRE, TICNAMAR-BELÉN Y CAMIÑA MONITOREAN EL RÍO. 
  

SEGURO AGRÍCOLA ANTE EMERGENCIA 

Ante dañosen cultivos poruna eventual emergencia climáticade- 
bido alluvias altiplánicas. Indap informó que el seguro agrícola 
puede ser usadoen los valles de Azapa, Lluta, Chaca-Caleta Vitor, 
Pampa Concordia y la precordillera de Parinacota. Donde se pue- 
den asegurar cultivos como: AjíLluteño, Ajo Rosado, Arveja verde, 
Berenjenaal airelibre, Cebolla Dulce o de Guarda, Haba verde, Ma- 
ízdulce, Maíz Lluteño, Melón, Orégano, Pepino ensalada bajocu- 
bierta malla, Pimiento consumo al aire libre, Pimiento consumo 
bajocubierta malla, Porotoverde, Tomate Cherry, Tomateconsumo 
botado o conducidoaire libre. También Tomateconsumo conduci- 
dobajomalla obajo malla injertadoy Zapalloitalianoairelibre. 
  

tros ahora tuvimos predios 
que estuvieron a metro y 
medio del caudal. Por eso 
en días de carnaval estuvi- 
mos monitoreando el te- 
reno porque sabíamos 
que venía aumento de cau- 
dal, y tuvimos miedo por- 
queaños atrás ya sufrimos 
perdida de predio, no deto- 
mas de rivera”, comentó 

Isabel Quispe, dirigenta de 
la Agrupación Campesina 
Andina de Azapa. 

Según los agricultores, los 
trabajos de protección que 
se hicieron años atrás en el 
cauce del río San José per- 

mitieron contener los au- 
mentos de caudal por aho- 
ra. “El año 2017 se hizo un 
arreglo de la rivera de for- 
ma diagonal, loque permi- 
tióa un particular, rellenar 
y sembrar, pero el río pasó 
a llevar todas las parcelas 
que estaban en el sector 
Camiña. Y quedaron en co- 
rregir eso, pero nose hizo. 
En cambio, realizaron una 
protección a las parcelas y 
eso aguantó, pero de todos 
modos es un peligro por- 
que cada cierto tiempo el 

río va recobrando su cau- 
dal”. 

Quispe explicó que has- 
ta ahora no han tenido no- 

e 

ticias de predios con título 
que se hayan visto daña- 
dos. “Deigual forma todos 
los días en alerta porque 

cualquier alza del caudal 
nos complica, por eso se 
necesitan gaviones en el 
cauce de Puente Surire, y 
pretil para las parcelas con 
título que ya fuimos daña- 
das en sector Camiña”. 

El Instituto de Desarrollo 

Agropecuario (INDAP) in- 
forma a los usuarios que 
mantengan un seguro 
agrícola vigente, ya sea 
porhaber tomado un crédi- 

to de corto olargo plazo en 
las agencias de Arica o Pa- 
rinacota, que, en caso de 
verse afectados por even- 
tos climáticos que afecten- 
sus cultivos, acudan a las 

agencias correspondien- 
tes. Los eventos climáticos 
que pueden generar daños 

en los cultivos son lluvias 
excesivas, viento salino, 
granizo, nieve, viento fuer- 
te, sequía en secano, po- 
drán ser cubiertos por el 
seguro agrícola si el agri- 
cultor cuenta con un segu- 
ro activo. Y   
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ENRIQUE LEE, DIPUTADO POR ARICA Y PARINACOTA. 

Diputado pide a Contraloría 
realizar auditoría a Hospital 
Luego de conocerse un re- 
corte presupuestario de 
más de 16 mil millones de 
pesos en el área dela Salud 
y los datos que entregó la 
Contraloría General de la 
República con respecto a la 
gestión de recursos, donde 
no seincluyó el Hospital de 
Arica, el diputado por el 
Distrito 1, Enrique Lee, que 

integra además la comi- 
sión investigadora de Lis- 

tas de Espera en la Cámara 
Baja, anunció que solicita- 
rá a la contralora nacional 
Dorothy Pérez que realice 
una auditoria al principal 
centro asistencial de la re- 
gión, para conocer el real 
estado financiero y admi- 
nistrativo del recinto. 

Para el legislador, resulta 
preocupante que al mes de 
septiembre sean 5.223 los 
pacientes en listas de espe- 
ra No GES, quienes deben 
esperar un promedio de 
215 días para su atención, 
es decir, más de 8 meses de 
espera. 
“Nuestro servicio de salud 
no fue incluido en el infor- 
me de auditoría que entre- 
gó Contraloría a la comi- 
sión investigadora”, recal- 
có Lee, junto con subrayar 
que se hace “necesario co- 
nocer el real estado en que 
seencuentra el recinto con 
respecto a la gestión de las 
listas de espera y la falta de 
especialistas médicos ”. 
“Estamos al extremo norte 
del país, a más de 2 mil ki- 
lómetros de Santiago, 

nuestro segundo hospital 
más cercano está a 300 ki- 

lómetros. Tenemos falen- 
cias en diversas especiali- 

dades médicas, y un hospi- 
tal sin posibilidades decre- 
cimiento y desarrollo. Si a 
eso le sumamos que ya se 
anunció un recorte presu- 
puestario para el área de la 
Salud, nos nace el legítimo 
interés respecto a cómo se 
vaaverafectada la gestión 
del Hospital Dr. Juan Noé”, 
insistió el parlamentario. 

Finalmente, el diputado 
Lee afirmó que “la única 
esperanza para mejorar la 
salud de Arica es que el 

Plan Arica 100 siga avan- 
zando, y que un nuevo 
Hospital Clínico Docente 
sea la obra emblemática de 

este plan anhelado por mi- 
les de ariqueños. Esta pro- 
puesta la he acompañado 
de una estrategia para for- 
mar más y mejores espe- 
cialistas para zonas extre- 
mas, y sería la solución de- 
finitiva a la falta de espe- 
cialistas médicos. Esta es- 
trategia la he compartido 
con otros parlamentarios, 

con autoridades del minis- 
terio de salud, también con 
los Cores Romina Cifuen- 
tes y Cristian Villanueva, y 
elactual gobernador Diego 
Paco, con el que nos reuni- 
remos nuevamente a fines 
de febrero para una exposi- 
ción completa, ya que el 

gobierno regional se ha 
metido mucho la mano al 
bolsillo para resolver te- 
mas de salud, pero de ma- 
nera ineficiente. Es algo 
que se puede resolver y 
tengo esperanza en las 
nuevas autoridades. —%
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